

3ème Rencontre des Études africaines en France « L'Afrique des/en réseaux »
30 juin, 1 et 2 juillet 2014 - CNRS/IEP/Université de Bordeaux
Atelier " Réseaux associatifs et engagement des aînés en Afrique "

**L'engagement associatif des aînés au Sénégal, entre mutualisation,
valorisation, et souhait de transmission.**

Muriel SAJOUX

Université de Tours, UMR 7324 CITERES

Chercheur associé INED – UMR CEPED

muriel.sajoux@univ-tours.fr

Résumé

Il existe au Sénégal de très nombreuses associations de personnes âgées. Si leur diversité ne rend pas facilement identifiable un message commun, il n'en reste pas moins qu'à travers les objectifs que plusieurs d'entre elles se donnent, ainsi qu'à travers les actions qu'elles mettent en place, on peut identifier un certain nombre de préoccupations partagées.

A partir d'enquêtes de terrain et d'entretiens avec plusieurs de leurs membres, nous analyserons en quoi les activités mises en place par certaines de ces associations mettent en exergue les difficultés rencontrées par nombre de personnes âgées au Sénégal. Dans le même temps, nous soulignerons également la volonté de ces aînés de construire collectivement des espaces où, même à un « âge avancé », et bien après l'arrêt d'une activité professionnelle antérieure, ils pourront mettre à profit leur expérience et leurs connaissances dans des actions d'utilité sociale. Ces dernières sont pour une part destinées à apporter du soutien à des personnes de leur génération mais elles visent également à leur permettre de se situer dans une optique de transmission d'expérience en direction des plus jeunes.

Nous illustrerons notre présentation à partir de deux exemples :

- Celui de l'association *Wahi-Mag* (paroles des anciens) créée en 1999 et dont le siège se trouve dans la commune d'arrondissement de Tivaouane-Diacksao dans la ville de Pikine.
- Celui de la section de Diourbel du Corps des volontaires du troisième âge créé en 2003.